

**IMPLEMENTASI PENDIDIKAN KARAKTER BERBASIS  
KEARIFAN LOKAL PADA PEMBELAJARAN IPS MATERI  
PLURALITAS MASYARAKAT INDONESIA KELAS VIII DI  
MTS NURUL HUDA KRAGAN**



**SKRIPSI**

Disusun Untuk Memenuhi Salah Satu Syarat  
Guna Memperoleh Gelar Sarjana Strata Satu (I)  
Dalam Bidang Pendidikan Ilmu Pengetahuan Sosial (IPS)

Oleh :

**AYU ASTARINAH**

**NIM: 1810910104**

**INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS  
FAKULTAS TARBIYAH  
PROGRAM STUDI ILMU PENGETAHUAN SOSIAL  
TAHUN 2022**



**KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA**  
**INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS**  
**FAKULTAS TARBIYAH**

Jl. Conge Ngembalrejo PO Box 51, Kudus, 59322, Telp  
(0291) 432677

**PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI**

Yang bertanda tangan di bawah ini menyatakan bahwa Skripsi

saudara:

Nama : Ayu Astarinah  
NIM : 1810910104  
Fakultas : Tarbiyah  
Prodi : Tadris Ilmu Pengetahuan Sosial (IPS)  
Judul : **IMPLEMENTASI PENDIDIKAN KARAKTER  
BERBASIS KEARIFAN LOKAL PADA  
PEMBELAJARAN IPS MATERI PLURALITAS  
MASYARAKAT INDONESIA KELAS VIII DI MTS  
NURUL HUDA KRAGAN**

Benar-benar telah melalui proses pembimbingan dengan pembimbing sejak tanggal 1 November 2021 sampai dengan 24 Juni 2022 dan disetujui untuk dapat dilanjutkan ke proses munaqosyah.

Kudus, 24 Juni 2022

Pembimbing,

**Laily Fu'adah, M. Pd**  
**NID. 199107172006092017**



**KEMENTERIAN AGAMA RI  
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS  
FAKULTAS TARBİYAH**

Jl. Conge Ngembalrejo PO Box 51, Kudus 59322 Telp. (0291)  
432677 Faxes 441613

**PENGESAHAN MUNAQSAH**

Yang bertanda tangan di bawah ini menyatakan bahwa skripsi  
saudara:

**Nama/NIM : Ayu Astarinah/1810910104**  
**Fakultas/Prodi : Tarbiyah/Tadris IPS**  
**Judul : Implementasi Pendidikan Karakter Berbasis  
Kearifan Lokal Pada Pembelajaran IPS Materi  
Pluralitas Masyarakat Indonesia Kelas VIII di  
MTs Nurul Huda Kragan**

Telah diujikan pada **25 Juli 2022** dan dinyatakan **LULUS** dalam  
Ujian Majelis Munaqosah Skripsi, sehingga dapat dilakukan Yudisium  
Sarjana.

NAMA	TANGGAL	TANDA TANGAN
<b><u>Dr. H. Abdul Karim, M.Pd</u></b> NIP. 19613101989031003 Ketua / Penguji I	01/08/2022	
<b><u>Yusuf Falaq, M.Pd</u></b> NIP. 199205312019031011 Penguji II	02/08/2022	
<b><u>Faricha Andriani, M.Psi</u></b> NIP. 198807082019032012 Sekertaris Sidang	02/08/2022	
<b><u>Laily Fu'adah, M.Pd</u></b> NIP. 199107172006092017 Dosen Pembimbing	02/08/2022	
<b><u>Dr. M. Nur Ghufron, S.Ag., M.Si</u></b> NIP. 197811012005011002 Dekan Fakultas Tarbiyah	02/08/2022	



## PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Dengan penuh kesadaran dan tanggungjawab **Ayu Astarinah**,  
**NIM 1810910104**, Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa skripsi ini :

1. Seluruhnya merupakan karya saya sendiri dan belum pernah diterbitkan dalam bentuk dan keperluan apapun dan
2. Tidak berisi material yang pernah ditulis orang lain kecuali informasi yang terdapat dalam penulisan skripsi ini.

Saya bersedia menerima sanksi apapun dikemudian hari apabila ditemukan ketidaksesuaian pernyataan saya ini.

Kudus, 24 Juni 2022

Yang menyatakan



**Ayu Astarinah**  
**NIM 1810910104**

**MOTTO**

**“Orang yang tidak mengetahui sejarah, asal usul, dan budaya masa  
lalunya seperti pohon tanpa akar”  
-Marcus Garvey**



## PERSEMBAHAN

*Bismillahirrahmanirrahim.* Dengan mengucapkan Alhamdulillah, segala puji syukur atas kehadiranmu ya Allah Maha Pengasih lagi Maha Penyayang. Dengan perjuangan, kerja keras penulis dan doa dari segala arah, penulis dedikasikan karya sederhana ini kepada mereka sang pemberi cinta dan asa. Persembahkan karya seederhana ini kepada:

1. Kedua orang tua saya, Bapak Sutari dan Ibu Windayatun yang senantiasa membimbing, mendidik, menyayangi dan mencurahkan segala kasih sayang dan cintanya kepada anak-anaknya. Yang selalu mendukung, menyemangati dan selalu mendoakan anak-anaknya. Semoga kedua orangtuaku selalu diberikan kesehatan dan umur panjang.
2. Kakak saya Mbak Nia dan Kak Sulton, Adek saya Putri, Mbah saya Tamur dan ponakan saya Adit dan Satya yang senantiasa mencurahkan kasih sayangnya kepada saya, selalu mendukung, memotivasi dan menyemangati saya, yang menemani saya dalam berjuang dari awal hingga detik ini, selalu membantu saya, serta segalanya bagi saya.
3. Segenap keluarga besar saya yang ada di Jawa Tengah Maupun di Jawa Timur yang selalu menyayangi, mendukung, dan mendoakan kesuksesan saya.
4. Kepada penyemangat saya Bambang Sugiyanto, yang selalu memberikan kasih sayang, semangat, dan menemani saya berjuang dari awal hingga detik ini.
5. Ibu Laily Fu'adah M. Pd selaku dosen pembimbing yang telah membimbing saya dengan penuh kesabaran sehingga skripsi ini dapat terselesaikan.
6. Kepada sahabat-sahabat saya senasib seperjuangan Ulfa Anikmatur Rohmah, Sinta Novita sari, Siti Zulifah Afif L, Kamilatun Naila, Elia Izza Robbani, Shoimmatun Nikmah, Witning sholihah, Hidayatun Nikmah, Nur Laela, Lita, Hanik, Azza, yang telah menginspirasi, menyemangati, memotivasi, menciptakan kekeluargaan, dan saling mengingatkan agar cepat selesai.
7. Kepada Bapak Hanafi dan Ibu Imroatin Nasihah yang telah memberikan saya tempat tinggal selama 4 tahun saya menuntut ilmu di IAIN Kudus dan berbaik hati serta memberikan kasih sayang seperti keluarga saya sendiri.
8. Kepada keluarga besar SD Gunungmulyo, SMP 2 Sarang, MA Nurul Huda Kragan, SDIT Pelang dan Semua para guru yang saya hormati yang telah tulus ikhlas meluangkan waktu untuk mendidik,

menuntun, mengarahkan, memberikan bimbingan dan pelajaran yang tidak ternilai harganya dalam menuntun ilmu yang berkah dan bermanfaat.

9. Kepada Teman-teman kelas IPS-C senasib seperjuangan yang telah memberi motivasi, do'a dan memberi semangat dalam melewati tahap-tahap kuliah sampai skripsi ini.
10. Kepada semua pihak yang telah bersedia dengan tulus ikhlas mendo'akan dan membantu dalam proses penyelesaian skripsi ini yang tentunya tidak bisa penulis sebutkan satu persatu. Semoga Allah SWT selau memberikan limpahan rahmat dan hidayah serta kesabaran dan ketabahan kepada semua daam menjalani hidup ini.



PEDOMAN TRANSLITERASI ARAB-LATIN

Konsonan Tunggal						Vokal	
ب	<i>B/b</i>	ش	<i>Sy/sy</i>	ل	<i>L/i</i>	ا	Tanda tanda
ت	<i>T/t</i>	ص	<i>Ş/ş</i>	م	<i>M/m</i>	...	A/a
ث	<i>Ş/ş</i>	ض	<i>Ḍ/ḍ</i>	ن	<i>N/n</i>	...	I/i
ج	<i>J/j</i>	ط	<i>Ṭ/ṭ</i>	و	<i>W/w</i>	...	U/u
ح	<i>H/h</i>	ظ	<i>Z/z</i>	هـ	<i>H/h</i>	Mādd	
خ	<i>KH/kh</i>	ع	<i>‘A’/a</i>	ء	<i>A’/a’</i>	بَا	<i>Bā</i>
د	<i>D/d</i>	ع	<i>A’/a’</i>	ء	<i>A/a</i>	بِي	<i>Bī</i>
ذ	<i>Ḍ/ḍ</i>	غ	<i>G/g</i>	ي	<i>Y/y</i>	يُو	<i>Bū</i>
ر	<i>R/r</i>	ف	<i>F/f</i>	<i>Tasydūd</i>		<i>Yā’ nisbah</i>	
ز	<i>Z/z</i>	ق	<i>Q/q</i>	أَب	<i>Abb</i>	فَلَكِي	<i>Falakiy</i>
س	<i>S/s</i>	ك	<i>K/k</i>	رَبِّ	<i>Rab</i>	عَا لَمِي	<i>‘ālamiy</i>
‘Ain/Hamzah di Belakang		‘Ain/Hamzah di-waqf		اَلْ		Vokal Lengkap	
قَرَّ ع	<i>qara’ a</i>	الْفُرُو ع	<i>al-furū’</i>	الْقَمَرُ	<i>al-qamar</i>	غَيْرِ ي	<i>gairī</i>
قَرَّ	<i>qara’ a</i>	الْقَصَّة اِء	<i>al-qaḍā’</i>	السَّمِّ س	<i>al-syams</i>	شَيْئِ	<i>syai’un</i>
Kata Majemuk dirangkai			Kata majemuk dipisah			<i>Tā’ Marbūṭah</i>	
جَمَا لُ الدِّينِ	<i>Jamālu ddīn</i>	جَمَا لُ الدِّينِ	<i>Jamāl al- Dīn</i>	سَاعَةٌ	<i>Sā’ah</i>		



## KATA PENGANTAR

### *Assalamualaikum Warahatullahi Wabarokatuh*

Segala puji bagi Allah SWT yang telah melimpahkan rahmat, taufik, serta hidayah-Nya, sehingga pada kesempatan ini peneliti dapat menyelesaikan skripsi ini. Skripsi yang berjudul **“Implementasi Pendidikan Karakter Berbasis Kearifan Lokal pada Pembelajaran IPS Materi Pluralitas Masyarakat Indonesia kelas VIII MTs Nurul Huda Kragan”**. Skripsi ini disusun guna memenuhi salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Strata I dalam Fakultas Tarbiyah Program Studi Tadris Ilmu Pengetahuan Sosial pada Institut Agama Islam Negeri Kudus. Penulis menyadari bahwa keberhasilan penyusunan skripsi ini tidak lepas dari bantuan berbagai pihak. Oleh karena itu, dengan segala rendah hati penulis menyampaikan banyak terima kasih kepada yang terhormat:

1. Bapak Prof. Dr. H. Abdurrohman Kasdi, Lc, M. Si selaku rektor IAIN Kudus, atas kesempatan yang telah diberikan kepada penulis untuk menyelesaikan skripsi ini.
2. Bapak Dr. M. Nur Gufron, S. Ag, M.Si, selaku Dekan Fakultas Tarbiyah IAIN Kudus, yang memberikan penulis kemudahan dalam penyusunan skripsi.
3. Bapak Yusuf Falaq M. Pd selaku Ketua Program Studi Tadris Ilmu Pengetahuan Sosial Fakultas Tarbiyah pada IAIN Kudus.
4. Ibu Laily Fu'adah selaku dosen pembimbing yang telah bersedia meluangkan waktunya, tenaga dan fikiran untuk memberikan bimbingan, dan pengarahan dalam penyusunan skripsi ini.
5. Para Dosen atau staf pengajar di lingkungan IAIN Kudus yang telah membekali berbagai pengetahuan sehingga penulis mampu menyelesaikan penyusunan skripsi ini.
6. Kepala sekolah dan seluruh dewan guru serta staf dan pegawai MTs Nurul Huda Kragan yang telah memberikan ijin, bimbingan, dan bantuan yang luar biasa kepada peneliti berupa informasi dan data terkait penyusunan skripsi ini.
7. Bapak sutari dan Ibu Windayatun yang saya cintai. Terimakasih telah menjadi orangtua terhebatku. Orang yang membuat saya selau bersemangat menjalani hidup dan yang selalu memanjatkan do'a utuk anak-anaknya tanpa diminta.
8. Kakak, adik, orang terkasih dan keluarga saya yang selalu mendukung saya dan kebersamai saya dalam perjuangan menyelesaikan skripsi ini.

9. Sahabat-sahabat saya yang selalu memberikan semangat dan motivasi penulis, sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini.
10. Teman-teman seperjuangan yang selalu memberikan kritik, saran dan bantuannya untuk selalu memberikan yang terbaik, serta selalu memberi semangat untuk meraih cita-cita.
11. Segenap pihak yang membantu dalam menyelesaikan skripsi ini yang tidak bisa saya sebutkan satu persatu.

Bukan harta dan benda yang dapat penulis berikan melainkan do'a tulus ikhlas dan harapan, semoga jasa beliau semua mendapatkan balasan yang berlipat ganda di dunia dan akhirat. Penulis menyadari dengan segala keterbatasan dan kemampuan yang dimiliki dalam penyusunan skripsi ini yang masih jauh dari kata sempurna, untuk itu penulis membuka diri dan menerima kritik serta saran yang mendukung dari pembaca agar skripsi ini dapat menjadi lebih baik lagi. Akhirnya penulis hanya dapat membalas dengan do'a semoga Allah SWT yang akan memberikan balasan atas kebaikan budi mereka. Akhirukalam, semoga karya sederhana ini dapat diambil manfaatnya bagi para pembaca, *Aaminnn*.

Kudus, 8 Juni 2022

Penulis,



**Ayu Astarinah**  
**NIM. 1810910104**

